

МРНТИ: 30.02

<https://orcid.org/0000-0002-3275-6705>

<https://orcid.org/0000-0001-7009-8283>

<https://orcid.org/0009-0000-3368-4929>

¹Тажмуханова Н.Е.*, ²Ерметов А. А., ¹Мусаева С.Т.

¹к.ист.н., ст.преподаватель ЮКИУ им.М.Ауэзова, Шымкент, Казахстан

²д.и.н., профессор НУУз им. М.Улугбека, Ташкент Узбекистан

¹к.п.н., доцент ЮКИУ им.М.Ауэзова, Шымкент, Казахстан

ВКЛАД ГРАЖДАН ШЫМКЕНТА И ТУРКЕСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ В ПОБЕДУ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ ПО АРХИВНЫМ МАТЕРИАЛАМ

Автор-корреспондент: nagima-7@mail.ru

Аннотация: В данной статье авторы со страниц новых документов восполняют знания о тех тяжелых годах и более подробно узнаем, что уже с первых месяцев войны Чимкент стал принимать тысячи беженцев, десятки эвакуированных предприятий, учреждений. Размерно-провинциальный жизненный уклад южно-казахстанцев в предельно сжатые сроки сменился на достаточно суровую действительность с четким ритмом военного времени. Авторы предлагают читателю информацию архивных документов, расположенный в хронологическом порядке, то есть с 1941 по 1945 года по возрастающим годам и по календарным месяцам. Такое формирование материала позволяет хронику военных лет и историю развития событий, а также вклад г.Чимкента и Туркестанской области изучить в частности, как в региональном масштабе так и в целом, на уровне участия и вклада казахстанцев в годы Великой Отечественной войны.

Ключевые слова: источники, война, мобилизация, вклад, помощь, агрессор, победа

ГТАХР: 30.02

<https://orcid.org/0000-0002-3275-6705>

<https://orcid.org/0000-0001-7009-8283>

<https://orcid.org/0009-0000-3368-4929>

¹Тажмуханова Н.Е.*, ²Ерметов А. А., ¹Мусаева С.Т.

¹тарих.ғ.к., аға оқытушы М.Әуезов атындағы ОҚЗУ, Шымкент, Қазақстан

²тарих.ғ.д., профессор М.Улықбек атындағы ӨзҰУ, Ташкент, Өзбекистан

¹педагог.ғ.к., доцент М.Әуезов атындағы ОҚЗУ, Шымкент, Қазақстан

МҰРАҒАТ МАТЕРИАЛДАРЫНЫҢ НЕГІЗІНДЕ ШЫМКЕНТ ЖӘНЕ ТҮРКІСТАН ОБЛЫСЫ АЗАМАТТАРЫНЫҢ ҰЛЫ ОТАН СОҒЫСЫНДАҒЫ ЖЕҢІСКЕ ҚОСҚАН ҮЛЕСІ

Автор-корреспондент: nagima-7@mail.ru

Түйін: Бұл мақалада жаңа деректер негізінде соғыс кезінің алғашқы айларында Шымкент қаласы соғыс болып жатқан жерлерден отандастарымызды қабылдап, ондіріс мекемелері мен ұйымдарды эвакуациялауға және оңтүстік өңірінде орналасуға жағдай жасағаны туралы айқындалады. Асықпай қалыптасқан өмірді жалғастырып жүрген оңтүстік азаматтар қысқа мерзімінде ояны, әшшы әскери шындықты мойындап өз бастарына жаңа қоғамдағы қасіретті жауапкершілікпен көтерді. Ғылыми мақаланың авторлары архив құжаттарындағы тарихи мәліметтерді хронологиялық мерзім бойынша 1941-1945 жылдар аралығында қарастырады. Жылдардың өсуіне байланысты әскери соғыста болған тарихи оқиғаларды ретімен айқындауды дұрыс көрді. Яғни, Шымкент және Түркістан облысындағы жерлестер Ұлы Отан соғысы мен Жеңіске қосқан үлесі аймақтық тарих ретінде және мемлекеттік үлес ретінде толықтырақ зерттеледі.

Кілт сөздер: деректер, соғыс, мобилизация, үлес, көмек, агрессор, жеңіс.

IRSTI: 30.02

<https://orcid.org/0000-0002-3275-6705>

<https://orcid.org/0000-0001-7009-8283>

<https://orcid.org/0009-0000-3368-4929>

¹Tazhmukhanova N.E. *, ²Ermetov A.A., ¹Mussaeva S.T.

¹Candidate of Historical Sciences, senior teacher M.Auezov SKRU. Shymkent, Kazakhstan

²Doctor of Historical Sciences, Professor M.Ulugbek NUUzb. Tashkent Uzbekistan

¹Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor M.Avuezov SKRU. Shymkent, Kazakhstan

CONTRIBUTION OF CITIZENS OF SHYMKENT AND TURKESTAN REGION TO VICTORY IN THE GREAT PATRIOTIC WAR BASED ON ARCHIVAL MATERIALS

*Correspondent author: nagima-7@mail.ru

Abstract: In this article, the authors fill in the knowledge about those difficult years from the pages of new documents and learn in more detail that since the first months of the war, Shymkent has been hosting thousands of refugees, dozens of evacuated enterprises and institutions. The measured provincial lifestyle of South Kazakhstanis in the shortest possible time was replaced by a rather harsh reality with a clear rhythm of wartime. The authors offer the reader information from archival documents arranged in chronological order, that is, from 1941 to 1945 in ascending years and by calendar months. This formation of material allows us to study the chronicle of the war years and the history of the development of events, as well as the contribution of the city of Shymkent and the Turkestan region, in particular, both regionally and in general, at the level of participation and contribution of Kazakhstanis during the Great Patriotic War.

Keywords: sources, war, mobilization, contribution, assistance, aggressor, victory

Введение

К 80-летию Победы в Великой Отечественной войне каждая из областей Казахстана привносит свою лепту в изучении и исследовании своего края и вкладе земляков в разгром немецко-фашистских захватчиков. По праву мы гордимся своими героями, представляющую многонациональную страну, сражавшихся на всех фронтах войны и активно помогавших труженников в тылу врага.

В течение 80 лет, когда еще было много вернувшихся с войны последовательно собирался различный материал, подтверждающий подвиг наших бойцов и ветеранов. Но кроме этого имеются еще много официальных документов, которые долгие годы являлись недоступным для общественности. Только за последние годы на государственном уровне был решен этот вопрос - открыть засекреченные документы 1920-1950 годов, находящиеся в областных, республиканских архивах и органах МВД РК, где сохранилось огромное количество дел объективно, проливающие свет в реальную картину военного времени, освещающие, что происходило в первые дни войны в нашей области. Архивные материалы, в которых зафиксирован огромный объем информации, рассказывает об участии южноказахстанцев в Великой Отечественной войне 1941-1945 года.

Со страниц новых документов мы восполним знания о тех тяжелых годах и более подробно узнаем, что уже с первых месяцев войны Чимкент стал принимать тысячи беженцев, десятки эвакуированных предприятий, учреждений. Размеренно-провинциальный жизненный уклад южно-казахстанцев в предельно сжатые сроки сменился на достаточно суровую действительность с четким ритмом военного времени.

Авторы данной статьи предлагают читателю информацию архивных документов, расположенный в хронологическом порядке, то есть с 1941 по 1945 года по возрастающим годам и по календарным месяцам. Такое формирование материала позволяет хронику

военных лет и историю развития событий, а также вклад г.Чимкента и Туркестанской области изучить в частности, как в региональном масштабе так и в целом, на уровне участия и вклада казахстанцев в годы Великой Отечественной войны.

Теоретическая часть

1941 год для Чимкента и области стал ответственным и решающим в устройстве и расселении эвакуированных граждан нашей страны. С первых дней войны эшелоны с эвакуированными гражданами потоком шли из Московской, Ленинградской, Одесской, Новгородской, Киевской, Могилевской, Калининской, Ростовской, Запорожской, Ворошиловградской областей. Ведь только 26 февраля 1942 года решением облисполкома был реорганизован эвакуопункт «в связи с прекращением прибытия населения из фронтовых районов СССР». А последнее оборудование из эвакуированного города Подольска Московской области литейно-прокатного завода им. 15-летия ВЛКСМ вместе со специалистами прибыло в апреле 1942 года. Все крупные предприятия располагались в Чимкенте.

Чимкент, в котором к началу войны проживали 72 тысячи человек, по расчетам, мог принять 11 тысяч 429 человек, но на самом деле принял на много больше. Ряд документов сборника говорят о деятельности местных, районных, областных органов по принятию эвакуированных граждан.

Например, в докладной записке начальнику управления по эвакуации при Совете по эвакуации товарищу Панфилову (г.Куйбышев), уполномоченному по эвакуации по КазССР товарищу Абдрахманову (г.Алма-Ата) о приеме и размещении эвакуированного населения с прифронтовой полосы и их трудоустройстве от 9 ноября 1941г. Г.Чимкент (копия) и архив **ГАОПИТО, Ф, 40, ОП.4, Д 133. Л. 70-79об.**, где сказано, что во-первых, комплектование аппарата и размещение эвакуированных. ... Южно-Казахстанское областное управление по эвакуации населения было в основном сформировано из работников бывшего отдела переселения при исполкоме облсовета депутатов трудящихся [1]

... План приема и размещения эвакуанов по районам выглядел таким образом:

г. Чимкент - 7507 человек;

Чимкентский район - 3100 человек;

Сайрамский район - 5061 человек;

Ленгерский район - 5879;

Туркестанский район - 3815 человек;

Арысский район - 2431 человек;

Сары-Агачский район - 4844 человек;

Тюлькубасский район - 7419 человек;

Пахта- Аральский район - 8885 человек;

Джувалинский район - 7025 человек;

Келесский район - 2770 человек;

Бостандыкский район - 3727 человек;

Каратасский район - 5016 человек;

Шаульдерский район - 2600 человек;

Фрузенский район - 3471 человек;

Чаяновский район - 2366 человек;

Сукзакский район - 3260 человек;

Кировский район - 7500 человек;

Детей из детучреждений - 2544 человек. Всего прибыло 98638 человек.

Самое больше народа заселили в Пахта-Аральском и Кировских районах. Таким образом, приехавшие были: эвакуированные, немцы переселенцы, польские граждане и дети из детучреждений. Все были трудоустроены, оказывали бытовые, медицинские

услуги, а также районные и областные организации и колхозниками оказывалась материальная помощь, например, в декабре 1941 года ассигнованно 250000 рублей. На станции Арысь, Чимкент организованно общественное питание через столовые по справкам. По линии Казснабпрома эвакуированному населению выделено и реализовано в низовой торговой сети швейных изделий на 154,4 тысячи рублей; обуви 49,5 тысяч рублей. Выделена хлопчатобумажная ткань на 119 тысяч рублей, нитки на 1 тысячи рублей; чулок на 20,6 тысяч рублей.

Из продуктов среди эвакуированного населения реализовано: муки 235 тонн; мяса 66 центнеров; масла сливочного 30,5 центнеров. Многие эвакуированные прибывающие в колхозы получали помощь непосредственно от колхозов. Так в колхозе Буденного Ленгерского района эвакуированному населению было выделено 50 кг. Мяса, 500 кг картофеля, 225 кг капусты, 57 кг фурнт молока, меда, и прочих продуктов питания. В колхозе имени Калинина Чимкентского района эвакуированным были выделены хорошие квартиры. Даны кровати и для особо нуждающимся организованы сбор теплых вещей **ГАОПИТО, Ф, 40, ОП.4, Д 133. Л. 70-79об., [1]**

Отсюда вывод, что местному населению тоже было не легко, но они делились всем, чем могли и эта работа была плановой и решалась на государственном уровне.

С конца июня – начала июля 1941 года экономика Южно-Казахстанской области стала перестраиваться на военный лад. Какие же крупные предприятия были в области к началу войны? Химфармзавод, свинцовый, масложировой комбинат, чулочная и носочная фабрики, хлопкоочистительный и кирпичный заводы. Были тысячи гектаров полей, засеянных хлопком, зерновыми культурами, бахчевыми, овощами, в колхозах работали сотни животноводческих ферм.

По данному направлению собраны немало источников, повествующих о об обеспечении продовольствием и функционировании промышленных предприятий. В одной из заметок областной газеты **«Правда Южного Казахстана» от 5 октября 1941 года**[2] написанной директором треста «Маслопром» В. Захаровым, говорилось: «Предприятие Южно-Казахстанского треста «Маслопром», подчинив всю свою работу задачам фронта, задачам обороны страны, резко увеличило производительность. И к 20 сентября 1941 года выполнили годовой план». И далее: «... Отдельные заводы имеют значительные показатели. Так, Самсоновский завод (директор тов. Селезнев, мастер тов. Стрельников) выполнили программу по маслу на 125,5 процента, по сырам - на 151 процент. Он дал продукцию исключительно высокого качества. Уходя в армию, тов. Стрельников и тов. Селезнев, подготовили себе достойную смену, обеспечив тем самым бесперебойную работу завода...

На многих заводах «Маслопрома» мужчин, ушедших на службу в Красную Армию, заменили женщины-домохозяйки. В короткий срок они овладели военными специальностями и отлично выполняли производственные задания. И еще одна небольшая заметка в этом же номере газеты, называлась она «Молодые патриотки». «За период Отечественной войны в Чимкентской МТС 60 молодых патриоток овладели трактором. Большинство из них уже самостоятельно работает на колхозных полях, перевыполняя нормы выработки. Вместе с другими обучалась на курсах трактористок Арапат Ельмуратова. Она отлично овладела техникой трактора». Следовательно, все больше женщин выдвигалось на передовые рубежи – в области полным ходом шла массовая мобилизация.

Но не всегда можно было услышать об успешных работах земляков. Это естественно: время военное, большинство организации, заводы и фабрики перевели на непрерывный график работы. Не хватало рабочих рук, были периоды и невыполнения планов из-за погодных условий, а также имело место халатность и некомпетентность на местах.

В источниках имеют место и материалы, освещающие процесс работы на объектах, выполнение плана и трудовые успехи коллективов. Об этом можно узнать из документа от 15 декабря 1941 года «Доклад Секретаря Обкома КП(б)К тов. Н.Нечаева на собрании

областного партийного актива в г.Чимкенте», где освещаются итоги и задачи по сельскому хозяйству, заготовка сельскохозяйственных продуктов, итоги по животноводству, промышленности, торговли. Например, докладчик сообщает, что многие районы показали подлинно большевистские примеры борьбы за высокий урожай «белого золота» и сдачу его государству. Арысский, Туркестанский, Тулькубасский, Чаяновский, Шаульдерский, Фрунзенский, а всего районов досрочно и с превышением выполнили план сдачи хлопка государству. ...Неплохие производственные показатели у Туркестанского района. За них он заслуженно получил областное переходящее знамя. Район собрал хлопка по 15 центнеров в среднем с каждого гектара или по 6 центнеров больше прошлого года. Также в выступлении сообщается... Наряду с передовыми область имеет целый ряд отстающих по хлопку районов. К таким относится прежде всего, Бостандыкский, Келесский, и в Сайрамский. Из года в год эти районы не добавляют стране тысячи тонн хлопка. Бостандыкский район в 1940 году недодал 517 тонн хлопка, в 1941 году 1529 тонн; Келесский соответственно 3,462 и тогда эти районы недодали государству 20,966 тонн.

Причины позорного отставания этих районов в грубом нарушении и даже прямом игнорировании агротехники; сеют хлопок поздно; прореживают и чеканят несвоевременно и некачественно; сроки внесения подкормок срывают; не досевают и допускают большую изреженность...Отсюда мы узнаем, что были серьезные проблемы в посеве и сборе хлопка-сырца и недоработки в ряде районов системного характера.

... итоги заготовок сельскохозяйственных продуктов говорят, что наша область по сравнению 1940 годом дала стране и фронту хлеба по обязательным поставкам и госзакупкам больше на 10.100 центнеров, мяса на 3,624 центнера, молока на 32,134 гектолитра, шерсти на 3,992 центнера, овощей на 11,557 центнеров, картофеля на 8,232 центнера, сена 400 центнера, кожсырья на 31,700 штук, брынзы на 1,401 центнера, яиц на 2,580 штук.

Отчитываясь по развитию отрасли животноводства нельзя сказать, что все идет планомерно. Очень много вопросов по расширению поголовья скота и его невыполнению. В документе архивного материала читаем, что «...Партийные, советские организации и земельные органы не обеспечили повседневного руководства комплектования колхозных ферм маточным поголовьем. В результате план комплектования выполнен по коровам на 79, 2 процента, овцематкам на 95,4 процента и свиноматки на 75,5 процентов. Особо отстающими районами по комплектованию ферм являются все те же районы: Келесский, Бостандыкский, Каратасский, Кировский, Ленгерский, Сайрамский, Сары-Агачский.

Основными причинами невыполнения госплана развития животноводства и комплектования ферм является высокий процент отхода скота, в особенности молодняка, наличие абортных и яловых маток, продажа значительного количества скота в расход его на внутренние нужды колхозов. Последнее в большинстве случаев является скрытой формой разбазаривания общественного скота. ...Задача партийных, советских организаций и земельных органов, заключается в систематическом контроле за ходом зимовки скота, оказании колхозам конкретной помощи в устранении выявленных недостатков с тем, чтобы полностью сохранить все поголовье... задача по дальнейшему развитию животноводства в 1942 году заключается в том, чтобы реализуя указания Сталина, дать стране и фронту больше продуктов животноводства- мяса, масла, молока, шерсти и т.д. ... В связи с мобилизацией в армию лошадей необходимо серьезно заняться выращиванием бычков-волово. ... Необходимо также разработать мероприятия по увеличению поголовья верблюдов в колхозах...По мелкому животноводству необходимо организовать дополнительно 166 птицеферм, увеличить количество кроликоферм в колхозах на 3, количество пелосемей до 16,156.... Наряду с этим необходимо организовать в колхозах выработку муки из сена бобово-злаковых трав в количестве 30,000 центнеров, что даст возможность лучше использовать грубые корма.

Поставленные задачи в области животноводства вполне осуществимы при условии соблюдения всех зоотехнических ветеринарных правил, правильной организации труда и напряженной повседневной работы всех работников животноводства, партийных, комсомольских, советских организации и земельных органов. Честь каждого животновода нашей области осуществить на деле требование о том, что животновод Казахстана кормит и обучает бойца Красной Армии». **ГАОПИТО, Ф, 40, ОП.4,Д 133. Л. 70-79об.,[1]**

Из новых архивных документов можно узнать какой объем работы приходилось выполнять нашим землякам в годы войны. Большой вклад вносили работники промышленной отрасли. В годы Великой Отечественной войны Чимкент стал одним из городов СССР, куда был эвакуирован ряд промышленных предприятий страны. Из прифронтовой полосы сюда были перебазированы заводы и фабрики. Город производил запасные части к танкам, снаряды, металл, свинец, оптические приборы и другую продукцию.

В первые месяцы войны в Южно-Казахстанскую область прибыли 26 промышленных предприятий, 14 из которых разместились в областном центре. Перебазирование заводов и фабрик на юг и восток СССР производилось в плановом порядке, с учетом непосредственной близости к источникам сырья, в районах, где имелись необходимые трудовые и материальные ресурсы.

В годы войны в Чимкенте размещались четыре эвакуогоспиталя. Первыми в Чимкент стали прибывать предприятия из Украины, юга средней полосы России. 18 октября 1941 года в город прибыло оборудование и рабочие эвакуированной из Харькова фабрики «Красный зеркальщик». Она была размещена в здании швейной мастерской индпошива. В этом же месяце прибыл Киевский химико-фармацевтический завод имени Свердлова, который разместился на территории Чимкентского химфармзавода. 10 ноября 1941 года поступила первая очередь оборудования Харьковской чулочной фабрики.

В числе других прибывших предприятий – Кременчугская городская электростанция, разместившаяся на территории маслоэкстракционного завода, швейная артель «Червонныйпромень» из Харькова, она заняла здание артели «Чимшвей». Отдельных слов заслуживает старейшее предприятие области – Чимкентский химфармзавод, бесперебойно поставлявший фронту лекарственные препараты – морфин, кодеин, анабазин, сапонин. На базе эвакуированного из Москвы алкалоидного завода на химфарме в короткий срок было освоено производство обезболивающих препаратов: новокаина, омнопона, морфина, кодеина, а на оборудовании Киевского завода перевязочных материалов в 1942 году было выпущено и отправлено в госпитали и на фронт 25 миллионов бинтов. Всего же в годы войны заводчане выпускали продукцию 24 наименований.

В районах области разместили часть предприятий: стекольный завод – в совхозе «Куюк», тракторную мастерскую – в Сайрамском, электростанцию – в Туркестанском районах. В совхозе «Пахта-Арал» находилась Реутовская прядильная фабрика. Хозяйство обеспечивало фабрику производственным помещением, рабочих – жильем. Механическая, литейная мастерские совхоза выполняли различные их заказы. Потрясают сроки, в которые эти эвакуированные предприятия были смонтированы – два месяца на начальный пуск, зачастую – под открытым небом, и все – продукция «с колес» шла на фронт!

Из архивных материалов об итогах и задачах в области промышленности можно узнать, что «Промышленность нашей области как союзного, республиканского, так и местного подчинения за время войны стала работать значительно лучше. Коллективы предприятий ответили на выступление товарища Сталина к 24-годовщине Октябрьской революции новым производственным прдъемом.

34 предприятия досрочно выполнили годовой производственный план. В числе их: Ачисайский полиметаллический комбинат, штольня №2 Ленгер угля, мясoкамбинат, Маслопром, Горэлектростанция, састюбинский известковый завод, ряд промысловых

артелей. ... На ряде предприятий области организуются дополнительные виды продукции и проводится интенсивная работа по расширению производства, что в 1942 году даст дополнительную экономию 12. 919.615 рублей. Из приведенных цифр видно, что как можно много сделать, если мобилизовать и привести в действие все внутренние резервы предприятий. Обязанность каждого коллектива это сделать и тогда росту производительности труда» **ГАОПИТО, Ф, 40, ОП.4,Д 133. Л. 70-79об., [1]**

Материалы говорят, что сам процесс адаптации к военному графику проходил нелегко. Не было налаженности и в промышленности по объективным причинам. Обустройство эвакуированных, пуск новых переехавших заводов и фабрик требовало времени и профессионализма, а военное время требует ускоренности и быстрой реализации, намеченного, поэтому достижение планов требовало консолидации, взаимоподдержки и самоотдачи, чего порой не хватало. Ведь всего не доставало, надо было во имя Победы решать невозможные вопросы, так как от этого зависело наше будущее!

Одним из флагманов промышленности Чимкента был свинцовый завод. В начале декабря 1941 года на территории Чимкентского свинцового завода разместился прокатный цех Подольского свинцово-прокатного завода. Пополнение крупнейшего предприятия цветной металлургии Казахстана прокатным цехом имело большое значение. Отныне сокращалась перевозка металла в чушках, завершился цикл его разработки, расширялся ассортимент продукции, повышалась рентабельность работы завода. С наладкой выпуска проката возрос ассортимент продукции ЧСЗ.

Коллектив завода оказал братскую помощь эвакуированному из Воронежа заводу прессов - автоматов, поделившись с ним жильем и производственными помещениями, помог в монтаже оборудования для выпуска необходимой стране и фронту техники.

Из оборота новых архивных документов узнаем о свидетельствах помощи фронту от населения районов, области и организации до конца войны, выражавшаяся в сборе продуктов питания, теплой одежды в которых всегда нуждались солдаты.

Об одном почине свинцевиков о сборе теплой одежды бойцам Красной Армии приводится пример из материала, который был опубликован в газете **«Казахстанская правда» №214(4196) от 11 сентября 1941 г. С.1(Б 15) [3].**

«В связи с приближением зимы передовые коллективы предприятий страны,-пишут свинцевики в обращении,- организуют сбор теплой одежды и обуви для бойцов Красной Армии. Это- новое проявление беспредельной любви и заботы советского народа о Красной Армии. Также организуем у себя сбор для фронта теплых вещей и призываем всех последовать нашему примеру. У каждого из нас найдутся лишние валенки, полушубок, теплые шерстяные носки и перчатки, теплое белье, фуфайки. Все это каждый с радостью отдаст бойцам Красной Армии, нашим мужьям, сыновьям, братьям и сестрам.

Посылая на фронт теплую одежду и обувь, мы делаем огромной важности государственное дело. В дополнение к тому, что имеет Красная Армия, мы создадим дополнительные резервы теплых вещей. Наши доблестные воины будут тепло одеты и обуты и беспощадно воевать с врагом».

Горячий отклик в сердцах работников завода нашла инициатива горняков Каратау о проведении месячника по сверхплановой выдаче продукции для создания фонда строительства танковой колонны. Свинцовый завод в августе 1942 года завоевал Красное знамя Наркомата цветной металлургии и профсоюза работников полиметаллической промышленности.

В 1943 году на имя дирекции завода была получена телеграмма от Верховного Главнокомандующего И.В. Сталина: «Прошу передать рабочим, работницам, инженерам, техникам и служащим Чимкентского ордена Ленина свинцового завода, собравшим 700 тысяч рублей на строительство танковой колонны «Металлург Казахстана» мой братский привет и благодарность Красной Армии» [4].

Документы архивов сообщают, что работа промышленных предприятий, колхозов, учреждений была подчинена жесткой конкретной цели, объединившей жителей большой страны, – «Все для фронта – все для Победы». Материалы военных лет, настоящего сборника информируют, что Южно-Казахстанская область поставляла фронту, стране в промышленных масштабах свинец, снаряды, уголь, хлопок, зерно, мясо, медикаменты, обмундирование, каракуль, мыло, масло, овощи-фрукты... Это был осязаемый вклад г.Чимкента и нашей области в арсенал Победы[5].

Результаты и обсуждение

В данной статье использованы архивные документы на казахском и русском языках, большая часть из которых публикуется впервые. Кроме того надо сообщить, что в военные годы при всех районных, областных, городских и республиканских отделах коммунистической партии большевиков были созданы военные отделы при которых сохранялись секретные и совершенно секретные документы того времени. Как раз новизной данной работы является то, что авторы извлекли из архива не использованные, секретные документы, впервые предложенные общественности, долгие годы не являвшиеся предметом обсуждения и изучения.

При подготовке статьи просмотрены документы фондов Областного архива общественно-политической истории Туркестанской области приведен большой объем статистического материала в виде таблиц и д.р для понимания реального объема, материального и людского урона г.Чимкенту и Туркестанской области за время войны 1941-1945гг. Тексты документов и собственные заголовки документов (постановления, указы, протоколы заседаний, решения) сохранились. Текст по возможности в современной орфографии и пунктуации, стилистические особенности документов сохранены. Пропущенные буквы и слова в тексте восстановлены авторами. Опечатки и ошибки исправлены. В тексте воспроизводятся недостающие союзы и предлоги. Непонятные места текста, не подлежащие восстановлению или исправлению оставались без изменения.

Написание фамилии и имен дано в соответствии с орфографией документа. Подписи под всеми архивными документами сохраняются. Примечания по тексту даны подстрочно и обозначены цифрами. Текст каждого документа сопровождается информацией, в которой указывается название архива, номер фонда, описи, дела, листа, подлинность и копияность.

Заключение

Авторы данной статьи заключают, что архивные документы, являясь письменными источниками 1941-1945 годов позволили изучить участие и вклад наших земляков в столь суровые и нелегкие годы войны. Документальные материалы открыли страницы событий военного времени, раскрыли социально-экономическое развитие Чимкента и Туркестанской области по следующим направлениям:

- 1.эвакуация граждан и промышленных объектов проходила с западных районов страны;
2. проводилось расселение, адаптация и всеобщая помощь в устройстве в районах области;
- 3.развитие промышленности и сельского хозяйства шло и в годы войны;
- 4.систематический проводилось всеобщее военное обучение населения и подготовка кадров;
- 5.помощь населения Чимкента и Туркестанской области советской армии и семьям фронтовиков, а также отражение трудового подвига области в годы войны всегда освещалось в средствах массовой информации.

Таким образом, на основе новых архивных дел, изученных в городском и областном архивах авторы попытались определить степень вклада граждан Шымкента и Туркестанской

области в заслуженную Победу в Великой Отечественной войне.

Список литературы:

1. ГАОПИТО, Ф, 40, ОП.4, Д 133. Л. 70-79об.
2. Правда Южного Казахстана // 5 октября 1941 г.
3. Казахстанская правда // №214(4196) 11 сентября 1941 г.
4. Материалы государственной комиссии по полной реабилитации жертв политических репрессии 20-50 годы XX века. Т. XXVI. Астана, 2022.
5. Материалы государственной комиссии по полной реабилитации жертв политических репрессии 20-50 годы XX века. Т.1. Астана, 2023.

Referens liste:

1. GAOPITO, F, 40, OP.4, D 133. L. 70-79ob.
2. Pravda Yuzhnogo Kazakhstan // 5 oktyabrya 1941 g.
3. Kazakhstanskaya pravda // №214(4196) 11 sentyabrya 1941 g.
4. Materialy gosudarstvennoy komissii po polnoy reabilitatsii zhertv politicheskikh repressii 20-50 gody KHKH veka. T. KHKHUI -Astana, 2022.
5. Materialy gosudarstvennoy komissii po polnoy reabilitatsii zhertv politicheskikh repressii 20-50 gody KHKH veka. T. L -Astana, 2023.

Сведения об авторе, ответственном за переписку (место работы, номер телефона, электронная почта) **Тажмуханова Нагима Ергалиевна** – кандидат исторических наук, доцент, главный специалист Центра «Развитие личности и Ассамблея народа Казахстана» Южно-Казахстанского исследовательского университета им.М.Ауэзова 8-702-463-17-52; nagima-7@mail.ru